

Primer Congreso Latinoamericano de Medios Universitarios
100 años de Radio Universidad de La Plata
La Plata | 3 al 5 de abril de 2024

PANEL

MEDIOS UNIVERSITARIOS Y DEMOCRACIA EN AMÉRICA LATINA

Exposición a cargo de Leandro Quiroga

Vicedecano de la Facultad de Periodismo y Comunicación Social
de la Universidad Nacional de La Plata, Argentina

Buenas tardes a todos y a todas. Primero, quiero saludar a todo el panel. Y antes de comenzar, quiero hacer una expresión de solidaridad, un abrazo simbólico, porque hoy amanecemos en nuestro país con numerosas dependencias públicas, como el Ministerio de Educación, el Ministerio de Ciencia y Técnica, el CONICET [Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas] y el INADI [Instituto Nacional contra la Discriminación, la Xenofobia y el Racismo], casi militarizadas y con el anuncio de más de 15 mil despidos. A todos esos trabajadores y trabajadoras les mandamos nuestro afecto y solidaridad, y nuestro compromiso de pelear colectivamente para seguir construyendo y defendiendo derechos en nuestro país.

La verdad es que estamos preocupados y dolidos con lo que vamos viendo y presenciando día a día, pero también tenemos la certeza y la convicción de que nuestro pueblo sabe de lucha, sabe de peleas colectivas y que esto, en algún momento, se va a terminar.

Quiero saludar a los compañeros y compañeras, a Josefina, a Gabriel, a Sebastián y, sobre todo, a todo el equipo por estos cien años de Radio Universidad. Cuando nos comentaron la idea que tenían de armar este congreso, nos pareció que era un momento clave por lo que pasa en nuestro continente, en nuestro campo disciplinar, el campo de la comunicación, por lo que pasa en el territorio universitario.

Nosotros venimos planteando el espacio de la universidad como un territorio de disputa, como un territorio de construcción, y también está en el eje de la tormenta. Entonces, a los 100 años de la radio, hacer este congreso que tenga alcance latinoamericano, que genere este espacio de debate, como este y como otros, y también, casi coincidiendo la fecha con los 40 años de democracia ininterrumpida en nuestro país, invita a una reflexión, a una discusión, a un debate.

Por esto quiero felicitarlos. Nos pareció que era un buen momento para pisar un poco la pelota y reflexionar de manera colectiva, discutir, pensar y volver a reconstruir un horizonte hacia donde ir colectivamente, que es lo que hoy más nos preocupa.

Construir medios públicos universitarios en este contexto parece una tarea bien compleja. Lo que está demostrado, al menos en esta universidad y en otras universidades públicas del sistema universitario argentino, es que no es imposible. Como bien dijo la colega de Bolivia, hay momentos históricos, como el que recién presenciamos en la vida democrática de ese país, en los que esa construcción que a veces naturalizamos, y vamos haciendo casi de oficio, de manera colectiva, durante una disputa política, en un momento histórico, toma un valor de extrema relevancia.

Pareciera ser un momento de nuestro país y, por lo que podemos ver, escuchar y leer en nuestra patria grande, un momento de complejidad. Yo no asumo todavía que es un momento de retroceso. Me parece que hay una disputa muy profunda abierta, más profunda de lo que esperábamos cuando en nuestro país empezamos a transitar el escenario electoral. No es solo electoral, es una disputa profundamente política, es una batalla cultural que va tomando dimensiones mucho más grandes de las que creíamos, sobre todo en un momento histórico que se volvió muy vertiginoso.

Nosotros veníamos de la pandemia, donde se rediscutieron gran cantidad de situaciones sobre cómo vamos construyendo nuestros lazos sociales cotidianamente, y rápidamente estamos en una disputa política que nos depositó en un balotaje y nos dejó en este escenario.

Por supuesto, hay mucho que discutir, que revisar, aciertos, errores y responsabilidades, pero no es lo que queremos discutir hoy, sino entender, al menos, la dimensión de la pelea. Porque una cosa es hablar de medios públicos y otra, hablar de medios públicos universitarios en el marco de la autonomía, de una institución que para los sectores más conservadores y reaccionarios, para los sectores neoliberales de nuestro país, pareciera ser una institución "intocable", con un nivel de legitimidad altísimo, incluso para algunos compatriotas que quizás nunca van a llegar a la universidad pública. Pero entendiendo esta institución, en la cual se construye movilidad social ascendente, se construyen mayores niveles de igualdad, que no solo tienen que ver con situaciones o con condiciones materiales, sino que también se relacionan con capitales simbólicos.

La universidad es una institución en la que se construye conocimiento soberano, una institución que ha tenido una alianza muy fuerte con el Estado nacional en distintos momentos de la historia, que ha permitido a nuestro pueblo tener mayores niveles de emancipación, mayores niveles de soberanía, mayores niveles de libertad y mejores condiciones de vida. En general, los cuadros de la universidad pública argentina siempre han aportado a estos procesos, sobre todo cuando la universidad pública se ha encontrado con gobiernos populares.

En el campo de la comunicación, tuvimos distintos momentos. Recién mencioné los 40 años de democracia, después de una feroz dictadura en nuestro país, que significó un momento, como todos los procesos históricos, con contradicciones, imperfecciones, marchas y contramarchas, pero de construcción hacia adelante, de un mejoramiento de esa calidad de vida democrática que siempre tuvo un marco de legalidad, pero que también tuvo que discutir la legitimidad.

La discutimos, fuertemente, cuando debatimos las leyes de obediencia debida y punto final. La discutimos en el marco del 2001, después de la década del noventa, cuando los índices de marginalidad, de desocupación y de pobreza alcanzaron niveles obscenos e inaceptables para nuestro pueblo. Lo discutimos en distintos momentos. Y lo volvimos a discutir en agosto de 2018, cuando el gobierno de Mauricio Macri intentó ir por el ajuste brutal sobre nuestro sistema público universitario.

Nuestro campo disciplinar tuvo un momento de primavera, en el que trabajamos muchísimo, que fue la aprobación de la Ley de Servicios de Comunicación Audiovisual, el 9 de octubre de 2009, un debate en la cual quienes venimos de las carreras de comunicación estuvimos muy involucrados.

El primer gobierno de Cristina Fernández de Kirchner, después de una derrota electoral en una elección de medio término, profundizó la apuesta política y mandó la ley al Congreso. Ahí hubo una gran victoria política, que no solo tuvo que ver con la letra chica de la ley –que es muy importante y un avance en términos de democratización–, sino también con el proceso.

Después vino el decreto de anulación de Macri, en diciembre de 2015, después de la derrota en el balotaje, que dio por tierra con esa ley, permitiendo la desregulación y generando las condiciones para el escenario que estamos viviendo hoy.

Además, en este nuevo escenario, estamos viendo una reformulación discursiva sobre el debate entre lo público y lo privado, un planteo sobre la universidad pública y sobre lo comunitario, y una desregulación que permite, en la actualidad, niveles de concentración que jamás hubiéramos imaginado.

En ese escenario es que hoy nos planteamos construir medios públicos universitarios. Es cuesta arriba, es complejo, pero no está resuelto. Y me parece que, en este contexto, la universidad pública tiene la responsabilidad de volver a pensar y a construir de cara a su pueblo, con los pies en el barro.

Feliz cumpleaños a Radio Universidad.



Accedé al [panel completo](#).

El panel «Medios universitarios y democracia en América Latina», coorganizado con la Asociación de Universidades Grupo Montevideo (AUGM), en el marco del Primer Congreso Latinoamericano de Medios Universitarios | 100 años de Radio Universidad de La Plata, tuvo lugar el 3 de abril de 2024 en el Centro de Convenciones del Edificio Sergio Karakachoff de la Universidad Nacional de La Plata.

Participaron en la mesa: Iris Pereyra, Directora de la Carrera de Ciencias de la Comunicación de la Universidad de San Francisco Xavier de Chuquisaca; Alfredo Alfonso, Rector de la Universidad Nacional de Quilmes; Leandro Quiroga, Vicedecano de la Facultad de Periodismo y Comunicación Social de la Universidad Nacional de La Plata; Fernando Salis, docente de la Universidad Federal de Río de Janeiro; Mariela Ravanal, docente de la Universidad de Chile; y Thaianne de Oliveira, docente de la Universidad Federal Fluminense.